

GRAND CONSEIL  
SECRETARIAT GÉNÉRAL

**28 mai 2024**

**Élection de la nouvelle présidente du Grand Conseil, d'un premier vice-président,  
d'une seconde vice-présidente et de deux membres  
Discours présidentiels**

**Discours de M<sup>me</sup> Mary-Claude Fallet, nouvelle présidente du Grand Conseil**

Mesdames, Messieurs les députés,  
Monsieur le président du Conseil d'État,  
Mesdames, Messieurs les conseillers d'État,  
Madame la chancelière d'État,  
Mesdames, Monsieur du secrétariat général du Grand Conseil,  
Madame et Monsieur les huissiers,  
Madame de la régie,  
Mesdames, Messieurs les journalistes,  
Ma très chère famille et mes amis,  
Mesdames, Messieurs, chers invités,

Vous venez de me nommer présidente du Grand Conseil. C'est un honneur que vous me faites et la confiance que vous me témoignez me touche.

En premier lieu, je tiens à remercier mon époux et mes enfants de m'avoir toujours soutenue dans mon engagement politique. Jamais je n'aurais imaginé qu'en devenant, en 1996, conseillère générale et ensuite conseillère communale de ma commune de Savagnier, puis suite à la fusion conseillère générale et députée, je serais, 28 ans plus tard, première citoyenne du canton. Servir un village, puis une région, puis un canton, sans interruption, a été mon engagement pour la population. J'ai persévéré et cela m'a apporté beaucoup de satisfactions.

Le dictionnaire Larousse définit le mot de député comme un membre d'une assemblée législative élue au suffrage universel. Oui, mais il lui prête aussi les synonymes d'ambassadeur, de chargé de mission. Cette dernière définition correspond vraiment à ma conception de ce rôle. Tout en conservant son vécu, sa perception de sa région et sa personnalité, le député est élu pour tendre vers le bien et la prospérité de notre beau canton. C'est notre devoir, c'est notre responsabilité que notre Grand Conseil prenne les mesures nécessaires pour maintenir une cohésion cantonale. Il nous faut veiller à cette unité. Ainsi, je vais vivre ma fonction de présidente du Grand Conseil en tant que rassembleuse. En représentation, je serai LE canton dans son entier, j'aurai à cœur d'exprimer sa diversité, ses qualités et sa sensibilité.

Pour moi, l'engagement est un état d'esprit. Concrètement, cela signifie aimer les gens, aller à leur rencontre, avoir de l'empathie. Cela implique de savoir écouter, proposer, composer. S'engager demande de la curiosité. Il s'agit de discerner comment fonctionne notre démocratie, comment nos concitoyennes et concitoyens la ressentent et la vivent sur le terrain. Surtout, nous devons en prendre soin, la préserver, la sauvegarder, sans relâche.

Il est important de vivre et de faire vivre la démocratie. Je m'y attacherai en partageant mon expérience, en donnant envie d'y participer activement ; en donnant envie de s'engager dans une activité sociétale ou sociale, en donnant envie de comprendre le fonctionnement de notre société. Avec les années, j'ai vécu la complémentarité précieuse entre femmes et hommes en politique. Nous n'avons pas la même lecture des rapports, ni la même approche des projets, mais la démocratie permet des échanges hautement constructifs, parfois teintés d'humour, parfois un peu plus coriaces, mais toujours

respectueux. L'avis de chacune, de chacun est pris en compte et le consensus qui en résulte est bâtisseur et porteur d'avenir.

Dans l'année à venir, nous aurons à décider d'enjeux importants. Entre autres, je tiens à mentionner les transports publics, qu'il nous faut développer impérativement afin de ne pas laisser une certaine partie de la population isolée au vu de localités éloignées et peu peuplées. D'importants défis nous attendent pour s'adapter au changement climatique bien présent. Il conviendra aussi d'appivoiser l'intelligence artificielle et de poser les bases de réflexion qui définiront son application dans la vie courante et dans le domaine éducatif. Sans oublier de maintenir ce qui est – et ce qui fait – la richesse et la réputation de notre canton, l'extraordinaire diversité de nos régions, avec son lac, ses montagnes, ses vallons, ses vignobles, sa campagne, ses forêts, couronné par le foisonnement des activités culturelles et sportives

Je m'attacherai à veiller à ne pas opposer les générations : chaque époque, chaque temps de vie présente ses difficultés, mais aussi ses avantages. Notre fil conducteur doit être l'inclusion plutôt que le clivage. Il s'agit pour nous de conduire nos décisions et ne pas mettre des personnes dans des catégories. Chaque habitante, chaque habitant a quelque chose à apporter.

Dans le contexte géopolitique international actuel, notamment les conflits en Ukraine et au Proche-Orient, il s'agira de peser les intérêts et de travailler à la stabilité de notre pays face aux grands bouleversements que ces guerres provoquent. Il n'est qu'à citer les prix de l'énergie ou la volatilité des cours mondiaux. Ce n'est de loin pas sans conséquences sur la sécurité alimentaire mondiale et induit de ce fait une inflation générale importante.

Il m'incombe maintenant de conduire les débats en toute sérénité et en bonne intelligence, avec le précieux soutien de mes collègues du bureau et de ceux du secrétariat général. L'heure est venue de prendre le relais que me tend ma prédécesseuse, Martine Docourt.

Chère Martine,

Tu as été un pilier de ce Grand Conseil et ton année de présidence aura été marquée par un fort engagement personnel. En effet, ton temps était compté. Tu as endossé le rôle de première citoyenne du canton tout en menant une campagne soutenue pour une place de conseillère nationale, puis en siégeant au Conseil national. Ainsi, j'ai déjà pu avoir un aperçu de cette fonction en t'ayant remplacée à quelques reprises. Tu es une grande travailleuse, tu connais tes dossiers et, en bonne scientifique que tu es, tu ne te laisses pas entraîner par des arguments émotionnels. Tu as su conduire les débats de notre parlement avec maîtrise et réserve. Chapeau, tu as su faire la différence entre présider le Grand Conseil et quitter tes habits de députée quand tu te battais dans l'hémicycle. Je te souhaite beaucoup de plaisir pour la suite de tes combats à Berne. Et je suis certaine que tu n'oublieras pas que tu es l'élue de toute la population neuchâteloise.

Je prie l'assemblée de se lever pour avoir le plaisir de te remettre la médaille du mérite et les remerciements de toutes et tous.

Et moi, j'ai le plaisir de t'offrir un cadeau plus personnel confectionné par des artisans du coin, qui rappelle la couleur d'une cause qui te tient à cœur.

Enfin, pour conclure, je souhaite répéter ma conviction sur notre rôle de politicienne et de politicien. Nous avons la responsabilité de tendre à prendre les meilleures décisions pour le bien-être de la population, voire les rectifier, si nécessaire, lors de la mise en application.

Comme le disait l'abbé Pierre : « *Il ne sert à rien de tirer sur le brin d'herbe pour qu'il pousse plus vite.* »

Rendez-vous tout à l'heure à Savagnier pour la suite des festivités.

Vive le Grand Conseil, vive le canton de Neuchâtel.